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兩年一屆的傑出理大校友選舉，旨在表揚對社會及母校有傑出貢獻，以及在行業裡表現卓越的理大畢業

生。譚祖德是應屆傑出理大校友之一，從受僱到創業，38年來他一直沒有離開過玩具業，縱使有說玩具業

正走向夕陽，他仍能從另一個視角審視業務，以獨特靈活的手法經營，創造佳績。究其成功之道，應從他

建立自己的人生品牌開始…… 

 

 

今天，Dave且把工廠開到越南，事業的成功，全憑他有兩大撒手鐧…… 
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譚祖德踏上創業路 

從建立優質人生品牌開始 

1977年，譚祖德(Dominic)在香港理工學院修畢生產及工業工程高

級文憑課程後即負笈英國，最終取得生產工程及管理學的學位。他

之所以對製造業情有獨鍾，是因為自小受到父親的薰陶。 

「從上海到台灣，再回到香港，爸爸對製造業都有一份堅持。無論

面對初期前店後居的小規模生產，還是後來有三間工廠的布料印花

加工業務，他都能克服種種困難，那份堅毅精神一直深深影響著

我。大學畢業後，我大可到廠裡工作，只因那裡已有家人在幫忙，

所以我決定向別的行業發展。」Dominic說。 

在上世紀七、八十年代的香港，製衣、電子、鐘錶、玩具等工業如雨後春筍，發展蓬

勃。Dominic下定決心闖一番事業，下一步就是要選擇起步的行業。當時，他大部分理

工的舊同學都從事玩具業，他自然先與玩具業結緣，並按舊同學的建議從『少林寺』開

始。 

當年玩具業的所謂「少林寺」是指一家實力與規模兼具的美資公司「美泰」，是典型的

代工生產商(OEM)。公司的工廠樓高九層，玩具製造的各種工藝，像合金壓鑄、塑膠注

塑、靜電噴塗、電鍍等；以及玩具製造的各個工序，如產品開發、模具、工程、質檢、

採購、生產控制等，盡在其中。那裡無處不是學習機會，難怪被譽為「少林寺」，

Dominic在此工作可謂獲益良多。據說，業內近半數廠商老闆都曾在此工作。 

在興辦工廠之前，Dominic共花了十二年時間在規模和專長各異的玩具公司工作，從洋

行以至工廠都有，一面吸收專業知識和累積經驗，一面建立人脈關係。他曾從事的工種

繁多，包括產品發展、工程、質檢、生產及物料控制等，他甚至辭去經理一職，轉當工

程師，希望更全面地裝備自己。在這段時間裡，他最大的收穫不單是創業所需的實際經
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Dominic獲選為 2019年傑出理大校友 

工作改善團隊(WIT)周年發佈會 

驗，他的努力和付出還成就了「譚祖德」這個優質品牌，為他的未來事業奠定穩固的基

礎。 

「那時，即使公司採取長/短周的上班模式，我也沒有

告訴太太周末可以休假；反之，每個星期六我都會上

班。人家邊泡茶邊看小說，我卻邊泡茶邊看手辦，研究

尚待改善之處。很多時候傍晚下班後，我會連夜趕回內

地的工廠，確保生產順利。我亦曾因為工作量大，不時

日以繼夜地工作，兩次生病入院。」 

哪個老闆不喜歡和不欣賞這樣努力付出的員工？因此，他加薪快、升職快，也屢獲外地

進修和工作的機會。他的舊老闆甚至大力支持他自立門戶，力邀他擔任自己公司的產品

開發總監，好讓他積累多些經驗。而當他離巢之後，那位老闆不單介紹生意給他，還在

他創業初期生產出現問題時加以援手，特別調動了一組同事為他趕工。 

「我可說是很幸運的，因為在那個年代，你基本上不愁沒生意。在創業初期，好幾位舊

老闆想注資我的公司，不過，我想一步一步慢慢來，所以一一婉拒了他們。」Dominic

說：「我從八台注塑機、百多個員工開始，發展到現在，我們共有七間工廠和一萬一千

多個員工。」 

雖然 Dominic強調運氣是令他創業成功的其中一個原因，然而，所謂「貴人」幫助，還

有與優質客戶的長期合作關係，都是他一直努力建立「人生品牌」的成果嗎？ 

「為什麼客戶會持續向你訂貨？尤其是美國公司，它們常有人事變動，你不可能長久與

相同人員接洽，但只要產品品質優良，服務熱心，從根本打好基礎，就如建立了客户可

長期信賴的品牌。反而，我覺得最大的挑戰是令同事跟我想法一致。」 

因此，他在守業期於各廠成立「工作改善團隊」，參加者有三百多人，目的是要令大家

持續進步，讓他們學習用工具分析和解決問題，然後在所屬工作單位裡設定改善目標，

甚至實行跨廠交流，互相學習。 

「我讓各改善小組每年訂立一個題目，建議應該重點改

善什麼問題，由他們自己訂下問題和改善目標，以一年

為期，每月滙報進度，年底總結成果。這個方法能有效

地讓同事不斷思考、創新和進步。而且，我要求他們搜

集和比較改善前後的數據，以證明改善工作的成效，遂

把公司做得不夠好的地方透明化，鼓勵同事不要遮掩部
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香港玩具業考察團参觀 Dominic駐印尼

的工廠 

門的積弊。當然，我是用嘉許和鼓勵的方式來推動改善工作的，我並不追究以前的過

失，所以人人都向前看，都看到改善的空間。」 

無論 Dominic是僱員還是老闆，他都踏實地穩步前行，以累積得來的經驗為日後的發展

注入動力。時至今日，Dominic對於年輕人創業卻有另一番的見解：「如果選擇像我們

這樣的傳統工業，我建議大家累積多點經驗才起步；但如果選擇創意工業，就要把握時

機，放膽嘗試，因為只有身歷其中的人才會學到最多東西。就算創業不成功，也會得到

很好的經驗，可能要積累多次經驗才會成功哩！」 

Dominic指現今不少年輕人憑著新穎的意念創業，連

資金也能透過眾籌平台等籌集的。他認為創新和創意

都很重要，因為可以衍生新的產品，發展重點不一定

在製造方面，可以把生產工序交給別人，也可把創新

意念的使用權授予他人。然而，即使滿有創意，也還

要懂得守業。那麼，怎樣才能持續發展呢？他說：

「你應該有崗位性的定位。很多時候，創業者本身有

自己的專長，憑著這些專長，他會成為公司在技術、設計、製造、銷售或財務方面的主

要支柱。你可從這些崗位出發，去延續公司往後的發展。而這些專長的發展也將成為你

的終生事業。」 

Dominic不忘提醒年輕人時刻發揮自己的才能，努力建立自己的「人生品牌」作為發展

事業的基礎。 

「無論如何，早點創業有它的好處，因為能夠接觸多些人，學習更多事物，有了這些基

礎，再給自己定位。」Dominic說：「要把自己看成一個品牌，從你的第一份工作，或

者創立第一間公司開始，便要經營自己的人生品牌，給它賦予各種正面的特質，如上進

心、創意、毅力、誠信、愛心等，讓你的同事、老闆以至同行清楚你的人生品牌。創業

尤其需要良好的人際網絡，並靠實力和表現贏取別人的信任，從而發展合作機會。我希

望大家能夠建立良好的人生品牌，在家庭、事業和創業路上都取得好成績，重點是熱愛

和享受建立品牌的過程。這是我對所謂『成功』的看法。若能熱愛所做，享受當中過

程，貢獻社會，便是成功。」 

 

 


